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序 言 

“十二五”时期是全面建设小康社会的关

键时期，“十二五”规划中，中央对人口工作提

出了更高、更新的要求，着重把“提高生殖健

康水平、改善出生人口素质”作为国家战略提

了出来。特别是今年胡锦涛总书记在中央政治

局第 28 次集体学习时，提出了“建立健全家庭

发展政策，切实促进家庭和谐幸福”等六项重

点任务，对于促进人口与经济社会协调和可持

续发展、加快转变经济发展方式和全面建设小

康社会，具有十分重大的现实意义和深远的历

史意义。 

关注生殖健康是时代的需要，是一种文明

的提升，更是我们全面推进新农村新家庭计划，

着力提高农村人口和计划生育工作水平的要

求。生殖健康关系到人类的繁衍与健康，关系

到人生的欢乐与幸福。因此，它必然关系到家

庭的和睦，关系到社会的稳定、进步与发展；

更重要的是，生殖健康知识的普及也对构建和

谐社会具有积极意义。因此，国家人口计生委

人口文化发展中心精心编著了《生殖健康不糊
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涂（男性篇）/（女性篇）》这一科普读物，不

但使大家能够更多地了解生殖健康知识，增强

生殖健康意识，从而也能更好、更有效地服务

于人口计生工作，服务于广大人民群众。 

希望本书的出版能够为从事基层人口计生

工作的干部提供一些借鉴和参考，能够将所学

理论知识运用到实际工作之中，为中国的人口

计生事业添砖加瓦，增进人民群众的家庭福祉。 

 

 

 

国家人口计生委宣教司司长 

 

                    2011 年 7 月 
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古老而又年轻的学科

——男科 

 

    说起男科，读者们的第一反应也许会是连

篇累牍的广告，大家对男科都有一种不是很健

康的印象，再加上中国是一个传统观念很强的

国家，可能大家在谈到男科的时候往往有一些

羞于启齿。于是在这里，我们带领大家走出由

大量虚假广告造成的男性健康和男科治疗方面
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的误区；另一方面从科学的角度来给大家好好

地谈一谈，男性应该在哪些方面关注自己的男

科检查。 

 

男科说起来是古老又新兴的一门学科。为

什么说古老呢？因为早在数千年前我们中医学

说的《黄帝内经》，就有诸多男科方面的记载，

也有很好的方药。为什么说它是新兴的呢？因

为相对于妇科来讲，它的起步比较晚，而且分

科也不是太统一。举个例子，男科在西班牙是

放在皮肤科里的，而我们国内大部分是在泌尿



 3

外科。20 世纪 80 年代，初北京、上海、南京

率先创立男科，把男科作为一个独立的科室，

那么男科牵涉到哪些科室比较多呢？一个是内

分泌科，一个是胸内科，一个是肾内科，还有

心理学，最后一个很重要的就是中医学。 

 

    现在的男科到底包括哪些疾病呢？男科作

为我们国内大部分比较统一的诊疗疾病主要有

以下几样：第一个是男子不育症，它涵括的内

容也相当广泛，其中以少弱精居多；第二方面

是男性性功能障碍，包括 ED（勃起功能障碍）、

性欲减退、不射精症、早泄还有异常勃起等；

第三个是前列腺疾病，主要有良性前列腺增生，

急性、慢性前列腺炎等。 
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男子不育症 

男科在我国国内甚至世界上真正形成一个

专科是很晚的，从国外全部推演出来大概也就

是从 20 世纪 70 年代初开始的。 

 
我们人类对自身很多情况的了解是相当之

肤浅的。讲一个数据，就是男子的精液密度总

数听起来是骇人听闻的。1977 年的时候每毫升

的男子精液密度正常值定为是两个亿；到 1986

年的时候就只有一个亿了，才短短 9 年多的时

间；90 年代初的时候，这个数值就变成五千万

了；到现在我们国内和 WHO（世界卫生组织）
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统一的数值已经跌到了两千万，这个数字不能

不说是骇人听闻啊！ 

 

那男子的精子数目为何会这样锐减呢？是

不是我们这个种群出现问题了呢？来分析一

下，虽然还没有官方的数据，但是从临床和生

活上、社会里以及一些学术研讨会诸多方面的

原因总结出，其中一个最可怕的因素就是环境

污染，第一个方面饮食污染，吃的蔬菜、水果

和一些肉里，污染都很多的，主要有哪些呢？ 

一是农药残留量大，像以前调查发现果农

因为喷洒农药，结果很多患上了少精症甚至是

无精症，经常接触有机磷、有机氯这些东西，

此为试读,需要完整PDF请访问: www.ertongbook.com
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对精子是有杀伤力的。 

虽然现在果农都穿上防护衣了，但是对于

果实来说，农药还是残留在上面，加上我们国

家食品卫生还不是十分健康，对农药残留量的

要求不高。 

 
举一个例子，80 年代我们国内定的标准是

国外通用标准的 100 倍，那么这些果蔬被放到

市面上，男女老少都在吃，尤其男同胞吃后，

对精子的杀伤力可想而知了。 

农药残留带来的问题很多，其中一个就是

水污染。一些生活垃圾或者有农药残留的一些

东西流到水里，于是水流就被污染。现在唯一
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值得庆幸的是空气污染还没有到骇人听闻的地

步，不过现在工业发达地很多，汽车尾气，新

房装修油漆里含的苯、甲醛，这些都是精子的

天敌，还有辐射，比如微波炉、电磁波、红外

线、紫外线，甚至做的 B 超。 

 

现在是网络社会，几乎大部分人是离不开

电脑的，尽管医学上对于电脑对精液有没有杀

伤力还没有定论，但是有很多白领是长期离不

开电脑的，而他们的少弱精症发病率明显比农

村要高，这个现象还是值得人们关注的。 

环境污染和男子精液的大幅度下降是个不

争的事实，这是外因。如果剔除外因，比如说
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在深山老林，没有工业污染，但同样也有少弱

精的现象，那怎么解释呢？ 

 

首先我们知道，精子的产生是通过睾丸，

那么攻击睾丸的因素还是有很多的，第一个是

遗传，如果是先天性的睾丸发育不良，不生产

精子，就没办法了。第二个是睾丸本来发育是

好的，但有一种疾病叫腮腺炎，它是一种病毒

感染，根据调查下来的样本，腮腺炎病毒感染

对睾丸的攻击作用是非常大的，特别是七至十

岁的小孩，正好是睾丸发育的时候，这个时候

被病毒攻击一下，就像一个工厂被导弹炸了一

下，被攻击过，成年以后出现少弱精的概率比
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正常人要高出几倍。所以为人父母者，发现孩

子患有腮腺炎要及时治疗，特别是腮腺炎合并

附睾炎的时候，要特别警惕。还有一种是精道

不通，这就好比工厂是好的，它生产的精子是

好的，但无论数量、质量再好，可惜没有顺畅

的输出通道那也没用。这个情况也很多，原因

也相当复杂，比如精索静脉曲张和输精管梗阻

都会导致精道不通，即使用精细手术疏通后，

过一两个月又会堵上，因为根本因素还是没解

决，比如有炎症。 
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少精，就是育龄夫妇在一起有健康的性生

活，没有分居，也没有采取避孕措施，在一起

一年当中没有怀上，而且剔除了女方的原因，

男方三次精液检查密度不够两千万，那就叫少

精。 

那么什么是弱精？少是数量少，弱指质量

差。现在的精液分析要求是什么呢？活动度最

好的精子叫 A 级精子，也叫王牌精子，它的活

动度要大于 25%，医学上有一个术语叫 A 不够

B 来凑，如果 A 没有达到 25%，但是 A+B 达到

50%，那么它的活动度就叫正常了，所以光看

活动度意义不大，要综合地看，要有专科医师
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的指导，把精子的质量进行比较精密的分类，

可以更加精确一些。 

 

少弱精应该是一个世界难题，目前西医对

少弱精缺乏很好的治疗办法，他们是用克罗米

芬、维生素 E、左卡尼汀进行治疗，这是最近

发明出来的，疗效不高。 

我国的医院是不到万不得已不采取辅助生

殖，一般采用中药疗法。20 世纪 90 年代西方

国家用单精子注射，就是人工辅助生殖，也就

是试管婴儿，这是男科的一个飞跃，但是成功

率一直不是太高。十年前的上海瑞金医院是全

国的王牌医院，但成功概率是 30%不到， 
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